




 المحتوى
- ١ .كلمة الافتتاح ألقاها عريف الحفل

- ٢ .السيرة الذاتية للأستاذ عبد االله أحمد الداري
- ٣ .كلمة سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه

- ٤ .كلمة الدكتور محمد عبده يماني
- ٥ .كلمة الأستاذ حسن عبد الحي قزاز
- ٦ .كلمة الدكتور عبد االله عمر خياط
- ٧ .كلمة الأستاذ عثمان محمد مليباري
- ٨ .كلمة الأستاذ أحمد سالم باعطب
- ٩ .كلمة الأستاذ محمد صلاح الدين
-١٠ .كلمة الأستاذ عبد االله أحمد الداري

-١١ .الحوار مع المحتفى به
-١٢ .الختام

• • •



 التكريمحفل 
  ))كلمة الافتتاح(( 

 :فتتح الأستاذ حسان كتوعة الأمسية بالكلمة التاليةا
الحمد الله الذي توحد بالحمد لنفسه، والصلاة والسلام على خير خلقه، وخاتم رسله حبيبنا                 

 ...وسيدنا ونبينا ومعلمنا سيدنا محمد وعلى آله أجمعين وصحبه
ضور السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وأسعد       أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة الأخوة الح     

 .االله ليلتكم بكل خير
يطيب لي في مستهل الأمسية المباركة أن أرحب ذا الجمع الكريم من رجال العلم والفكر                  
والأدب والصحافة في ليلة من اثنينية الحب والوفاء والعرفان لنكرم سوياً رجلاً وفارساً من فرسان                 

عبد االله أحمد الداري فمرحباً به وبصحبه        :  لعزيزة، إنه الأستاذ الصحفي الكبير    الصحافة في بلادنا ا   
الكرام، وأهلاً وسهلاً بالأخوة الحضور وعلى بركة االله نبدأ هذا اللقاء الطيب بتلاوة آيات من الذكر                 

 : الحكيم للقارئ الشيخ سجاد مصطفى كمال

  ))السيرة الذاتية لسعادة ضيفنا الكريم(( 
 .ـه١٣٥٤لمكرمة عام ولد بمكة ا -
 . والمتوسط والثانوية بمدرسة دار العلوم الدينية بمكة المكرمةالابتدائيةدرس المراحل التعليمية  -
 .حصل على بكالوريوس التاريخ في كلية الآداب بجامعة الملك عبد العزيز بجده -
 .بدأ حياته العملية موظفاً في مديرية البريد بمكة المكرمة -
لى دنيا الصحافة، عمل في البداية مصححاً ثم محرراً في جريدة البلاد السعودية في عهد                 ثم تحول إ    -

 الأستاذ عبد االله عريف رحمه االله انتقل بعد ذلك سكرتيراً للتحرير في جريدة حراء ثم                 ررئيس تحري 
 .مجلة قريش ثم جريدة الندوة في عهد المؤسسات الصحفية

، ثم عينه الملك فيصل بن عبد العزيز آل سعود رحمه االله رئيساً              عمل مديراً للتحرير بجريدة عكاظ      -
 .لتحريرها



) أخبار العالم الإسلامي  (انتقل بعد ذلك للأمانة العامة لرابطة العالم الإسلامي مديراً لتحرير جريدا               -
تصدرها الأسبوعية فرئيساً لتحريرها ثم رئيساً لتحرير مجلة رابطة العالم الإسلامي الشهرية والتي               

 ...إدارة الصحافة والنشر بالرابطة
 

 :الأوسمة وشهادات التقدير
 .وسام الاستحقاق الوطني من جمهورية موريتانيا •
شهادة تقدير من أمين عام رابطة العالم الإسلامي إِثر المؤتمر الإسلامي الثالث الذي عقِد في الثامن                    •

 .م١٩٨٧توبر الموافق الحادي عشر من أكـ ه١٤٠٨عشر من شهر صفر عام 
ادة تقدير من المؤتمر العالمي الخامس للتربية الإسلامية الذي عقِد في القاهرة في مارس عام                  ـشه  •

 .م١٩٨٧
 .شهادة تقدير من الشؤون الصحية بالمنطقة الغربية •
 .شهادة تقدير من وزارة الحج والأوقاف •
 .شهادة تقدير من الرئاسة العامة لرعاية الشباب •
 ... دى الصحف السودانيةوشهادة تقدير من إح •

 كلمة صاحب الاثنينية(( 
  )) سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك وأصلي وأسلم                
 ...على خير خلقك سيدنا وحبيبنا محمد عليه أفضل الصلاة وأتم السلام

 :كارم؛ السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهالأساتذة الأفاضل؛ الأحبة الأ
يسعدني أن أرحب باسمكم جميعاً أجمل ترحيب بضيفنا الكبير الأستاذ عبد االله أحمد الداري، دارس               
التاريخ الذي وجد نفسه في بلاط صاحبة الجلالة فكان شأنه شأن كل العاشقين، دار خلْف محبوبته من                  

في حد ذاا لم تمثل شيئاً كبيراً بالنسبة له، لم يلتصق بتراا ويتربص             موقعٍ إلى آخر، ونظراً لأن الوظيفة       
لترقياا وسوانح الترفيع والابتعاث التي كانت متوفرة بكثرة في بداية ما يسمى بسنوات الطفرة، لكنه               
آثر أن يتصالح مع نفسه وأن يرضي هاتفاً عميقاً في ذاته، يدعوه لتوفير وقته وجهده من أجل الكلمة                   
ومن أجل رسالة الصحافة، هكذا تحول من موظف إلى صحفي، ليس حباً في دنيا يصيبها، أو ثروة                   
يجمعها لكنه كان منذ البداية صاحب رسالة، فَرغَ نفسه ليتحمل تبعاا من بداية السلم، لم يستعجل                  

تحمل أصعب  الوصول ولم يطمع في الكراسي الدوارة وبؤرة اتخاذ القرارات بتسرعٍ كما يفعل البعض،              



والأضواء الذي لم   هار  ـم الإب ـالأعمال وأكثرها رهقاً وأقلها شهرةً وأضواء، رغم أنه يعمل في عال           
 .يكن هناك غيره في تلك الفترة

عمل بصمت ودأب وحب غريب للعمل الذي يقوم به، شهد له كثير من معاصريه بأنه لم يتذمر                 
اً أو مملاً، وأخذ السلم على مهل من أول درجاته،          قط من عمل أوكل إليه مهما كان في رأي الغير صعب          

 لأنه بطء الواثق مما يفعل، وحذر القادر على نقد نفسه             - لا ضير في ذلك       -ار ببطء   ـربما س 
ومحاسبتها قبل أن يحاسبها الآخرين، واتقان من يعشق مهنته دون أن يجعلها متكئاً يسترزق منه، ويتأفف                

 ما في أيدي غيره، وكأنه يقول لتلاميذه وشداة العمل الصحفي وغيره            في نفس الوقت ماداً ناظريه إلى     
 أنه درس   )ورزق ربك خير وأبقى   (من الأعمال التي تتطلب صبراً وجلداً، اقرؤوا إن شئتم قول الحق             

علمي يهديه للجميع من واقع تجربة أحبها فأحبته، منحها أجمل أيام حياته فوهبته ذكراً عطراً يتهادى                 
 أعيننا صحافتنا المتطورة، التي نعتز ا ونأمل منها المزيد، وعندما آن أوان التقاعد                 كلما صافحت 

 لأن ذلك من سمات     - لا نقول إنه ظل شاغراً إطلاقاً        -انسحب ضيفنا الكبير بكل هدوء تاركاً موقعاً        
عن كياسة  الإدارة المتكلسة بل غادر مثل النسمة الصافية وترك خلفه تلامذة ومريدين حملوا الراية                

وفطنة، ولم لا؟ وقد تعلّم أكثرهم في مدرسة الداري، الذي عمل جاهداً على أن يجعل من الصحافة                   
قاعدة للكلمة التريهة الشريفة الصادقة التي تسعى للحق وتدعو له، لم تكن هناك إمكانات مادية ولا                 

الخلق الحسن والتعامل   بشرية هائلة كاليوم، ولكن ضيفنا عوض كل ذلك بقوة العزيمة والشكيمة و             
الممتاز مع مرؤوسيه وقادة العمل الإعلامي في هذه البلاد، التي ما فتئت تفتح مساحات متزايدة من                  

 .حرية الكلمة وصولاً إلى أقصى ما يمكن من غايات العطاء المتجرد لخدمة الوطن والمواطنين
تاب واحد في مئة وخمس     ولم يضرب ضيفنا الكبير بسهم وافر في مجال التأليف فقد صدر له ك             

وهو جهد مقدر يستحق    )  الوجود الإسلامي في الولايات المتحدة الأمريكية      (وسبعين صفحة بعنوان    
التوسع لإلقاء مزيد من الضوء على واقع المسلمين في تلك القارة، وأتمنى على ضيفنا أن يعكف على                  

 لها الكثير من الاحصائيات والمصادر      تجديد بحوث هذا الكتاب لأا من الأعمال المتجددة والتي تتوفر         
الموثوقة، وتحتاج فعلاً إلى دراسة جادة فيما يتعلق بالتحديات التي تواجه الأسر المسلمة وتنسيق العمل                
بين الجمعيات والهيئات الإسلامية المختلفة، وصيانة ونظافة المساجد بطريقة مؤسسية تعكس الصورة              

والطهارة، بالإضافة إلى التوسع في الهيمنة الصهيونية على وسائل          الحقة التي يوليها الإسلام للنظافة       
الإعلام الأمريكية وبحث الأساليب والكيفية التي تمكِّن المسلمين من الحصول على نصيب مناسب في               
هذا السباق المحموم للسيطرة على الرأي العام، وأحسب أن ضيفنا الكريم قادر بإذن االله على تخصيص                

 ...جهده لتطوير هذا الكتاب بما يلائم متطلبات الحاضر والمستقبلجزء من وقته و



 ورفيق دربه الأستاذ الكبير عبد الغني قستي        هوقبل أن أختم كلمتي لا بد أن أشير إلى خدِينِ عمر          
الذي شاركه في ذات الصفات الحميدة، ونظافة اليد، وطهر القلب، وعفة اللسان، ولا أزكيه على االله                

وا أنفسهم عن سفاسف الأمور وصغائر الدنايا فرفعتهم أخلاقهم مكاناً علِياً بما حفظوه             أم رجال صان  
على أنفسهم من ترفع، وما نثروه على محبيهم من مجامر الفضل التي فاح أريجها وعم كل من عرفهم،                   

انوا من طبقة   من الأساتذة الأفاضل لم يستكثروا النجاح على غيرهم بل ك         ول من علمهم، هؤلاء النفر      
لقد وقاهم االله سبحانه وتعالى شح أنفسهم       ..  الكبار الذين يؤثرون على أنفسهم ولو كان م خصاصة        

      َونالمُفْلِح مه لَئِكفْسِهِ فَأُون حش وقن يوم          ى لهم ما قدموا لأمتهم ووطنهم ومواطنيهم، فهنيئاً لهمطُوب 
 ...وحاً من العطاء المتصلغرساً أورثَ حباً وأملاً أنتج صر

معظمكم يعرف ضيفنا الكبير ومن لم يعرفه من قبل، فقد عرفه من خلال الكلمات               :  أيها الأحبة 
القلائل التي نثرا عنه وبالتالي صرتم تعرفون جميعاً العنت الذي لقيته في سبيل إقناعه لتشريفنا في هذه                  

وعلى الأجيال القادمة فمثله قمين بكل تكريم ووفاء وشكر         الأمسية، لنكرمه ونفِيه شيئاً من حقه علينا        
وعرفان، ونتطلع بكثير من الشوق إلى وقفة مماثلة مع رفيق دربه الأستاذ الكبير عبد الغني قستي                   
لتتكامل لقاءاتنا مع هذه الكوكبة الخيرة من رجالات الصحافة والثقافة، الذين ساهموا في إرساء قواعد               

 عن الأنا التي حطموها دون شفقة، فنبتت على طللها بيادر من الخير والعطاء                العمل الصحفي بعيداً  
والنماء، التي سقوها بسحائب علمهم وفضلهم وكريم خلقهم، ويسعدني أن أغتنم هذه الفرصة لأدعو              
أستاذنا عبد الغني قستي باسمكم جميعاً وأمام جمعكم الكريم ليكون ضيفاً لإحدى أمسياتنا، على أن يتم                 

نسيق معه لتحديد الموعد الذي يناسبه في المستقبل القريب بإذن االله، وأنتم مدعوون جميعاً للتعاون                الت
 .معي في هذا، شاكراً لكم هذا الفضل

أيها الأحبة أتمنى لكم أمسية طيبة في معية ضيفنا الكبير وعلى أمل أن نلتقي الأسبوع القادم مع                  
 أساتذة جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية          الدكتور الأديب الشاعر حسن علي محمد، أحد       

 ...بالرياض، فأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم وبمن تحبون ممن يتعاملون مع الكلمة
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

قبل أن تعطي البداية لكلمات المتحدثين أود أن أسأل الشيخ عبد المقصود عن              :  عريف الحفل 
 هذه المرة؟) لمؤقتا(سبب وجود التايمر معه 

سؤال إحراج أم سؤال استفهام؟ على كلٍ اضطُرِرت لشراء هذا التايمر أو       :  الشيخ عبد المقصود  
هذا المؤقت لأنني في كل مرة رجوت من المتكلمين المحترمين أن نعطي ما بين خمس وسبع دقائق للكلمة،                  

دقائق، فإذ رنَّ الجرس قد يقفل المايكروفون       ولكن لم أجد تجاوباً فقلت لعلِّي ذا المؤقت أن أضع السبع            
 ... أتوماتيكياً من قبل الضيف، وشكراً إا تجربة عساها أن تنجح



 كلمة معالي الشيخ الدكتور محمد عبده يما�ي المفكر والكاتب(( 
  )) الإسلامي المعروف ووزير الإعلام الأسبق

ملُوا فَسيرى االلهُ عملَكُم ورسولُه      وقُلِ اع بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي علمنا           
، والذي نفس محمد بيده لن تموت نفس قبل          من رسول االله     وسبحان االله كيف تعلمنا   َ  والمُؤمِنون

وأجلها، فاتقوا االله وأجملوا في الطلب ولا يحملنكم استبطاء الرزق على أن              ا  ـل رزقه ـأن تستكم 
 ..االله لا ينال إلا بطاعته؛ جفت الأقلام ورفعت الصحف عندتطلبوه في غير طاعة االله، لأن ما 

نكرم هذا الصديق العزيز والإنسان المواطن الأستاذ       )  الاثنينية(أشعر بسعادة غامرة ونحن في أسرة       
عبد االله الداري، وقد سألت نفسي لماذا نكرم عبد االله الداري؟ إننا نكرم فيه المواطن المخلص،                    

الصحفي، الذي تمرس وعمل في صمت وصبر وصدق وإيمان، ونكرم الأستاذ             والأديب الإنسان، و  
الداري لأنه رجل حرص على نكران الذات، وحرص على أن يعمل بشدة وبجدية ولكن بصمت                  
وهدوء وإنتاجيه يقصد ا نجاح العمل الذي أوكل إليه أكثر من الإعلان عما يعمل، هذا سيدنا عمر بن                  

عد معركة يخبروه بفوز المسلمين في تلك المعركة، ويقولون مات فلان             الخطاب عندما جاءه الناس ب    
وما يضيرهم ألا يعرفهم عمر بن الخطاب فاالله يعلمهم،           :ومات فلان وكثير ممن لا تعرفهم فبكى وقال       

إنما أكتبه لوجه   .  كم أتمنى أن يقرأ الناس لي ولا يعرفون أنني أنا الذي كتبت ذلك            :  وهذا الشافعي يقول  
عالى، هذا الرجل الذي نكرمه الليلة فيه صفات نعتز ا لأننا زاملناه في العمل، وتتلمذنا على يد                  االله ت 

أستاذة أمثال أستاذنا الشيخ حسن قزاز الذي يشرفنا الليلة وكانت البيئة عجيبة وبسيطة، الناس كانت               
عضهم البعض  تعيش مع بعضها في نكران الذات، والناس يلقون بعضهم البعض فيقبلون على يد ب               

احتراماً وتقديراً، الناس كانت في مجتمع صافي عجيب، عندما تأتي للرجل وأنت تعلم أنه لديه ما يقدمه                 
ولاً أو لحمة إذا استفتح بك في الصباح وجاءه الزبون الثاني ينكر ويقول له إن راعي                  ـري ف ـتشت

وا شاباً يسير في الحارة يقولون      الدكان غير موجود يريد أن يستفتح جاره كما استفتح هو، قوم إذا رأ            
                   مفلان لماذا لم يتزوج يذهبون ويعطونه المهر ويتقدم ليخطب ولا يعلم أحد أن أبا الزوجة هو الذي قد
المهر، إنه مجتمع نقي فيه صفاء، في هذا اتمع نما ضيف الليلة الكريم الأستاذ عبد االله الداري، ورجل                   

 ولذلك عندما نلقاه ونسأله لم تؤلف يا أستاذ لم تكتب، فيه نكران              ميزته أنه توكل على االله عز وجل      
الذات وفي بعض الأحيان تحدث قضايا عجيبة، وفي يوم وأنا في وزارة الإعلام كنت وزيراً للإعلام                  

أرى أن هذا   :  اتصلت بأستاذ عزيز من أساتذتنا هو الأستاذ حسن قزاز وأسأله عن مقال كُتب، قلت له              
 الشيخ الذي كتب المقال؟ قال لي يعني إيه؟ يعني نحن بترور؟ قلت لا يا أستاذ أنا                  أسلوب فلان معالي  



واالله :  يعني أنت بتفكر أسلوب مين؟ قلت     :  فقط بسأل وأنا لا أتكلم كوزير بل كرجل في المهنة، قال لي           
ي كان  الأستاذ عبد االله الدار   !.  أنت تقرأ للدراي ولا أنت داري     :  كأنه يشبه أسلوب الداري، قال لي     

                    يعمل هكذا في صمت وفي بعض الأحيان كان يشعر أن الإنسان إن غفل الناس عنه فلن يغفل االله عز
 .وجل عنه

وذكّرني برجل من زملائي كنا إذا أذنب الإنسان ذنباً أو ارتكب شيئاً يكفر عن سيئاته بالذات                 
لى الحرم لكي يرش للحمام     إذا كان مثل الأستاذ عبد االله عمر خياط فيأخذ شيئاً من الحب ويذهب إ              

حذاؤه "صدقة عنه، فواحد من زملائنا في الحارة أخد حباً وراح إلى الحرم وكان ـ أكرمكم االله ـ                    
 فوضعه ووضع الكيس وعندما رجع ليأخذ الحذاء وجد شخصاً أخذ الكيس وصار يوزع للحمام،               "معه

 ...طيب ربنا عارف الحب حق مين أصلاً: وجاء بجانبه وقال له
لأستاذ عبد االله الداري كان نموذجاً للرجال الذين عملوا بإخلاص وتطلُّعٍ إلى نجاح العمل قبل                ا
الأستاذ ...  نجاحاً لأنفسهم، وأن يسود العمل قبل أن يسود الرجل الذي يعد لهذا العمل             ون  ـأن يك 

التي تركتها، وكم   عبد االله الداري رجل إعلام متميز وأديب وصحفي نعتز به، ونعتز بالمُثُلِ الطيبة                
فرحت الليلة أن يحضر معنا الأستاذ أحمد عبد اللطيف ولعلَّهم يحسون برغبتنا في الاثنينية أن يشاركونا                 

محمد بدر الدين الأستاذ الأديب الداعية الأزهري شارك          دائماً والأستاذ أمين عبد االله غاب عنا زماناً،       
الابن الأستاذ أحمد الداري، فنحن نعتز به وبوالده،        معنا الليلة لكني واالله فرحت من كل قلبي بحضور          

 .ونسأل االله أن نجتمع دائماً على خير
يقول إنه لم يعرف لماذا جهاز المؤقت؟       :  والجرس دق وسمعتم أنتم أن حسان كتوعة عريف الحفل        

 ...الجماعة يقتلوا القتيل ويمشوا في جنازته وطابخين المسألة... والشيخ عبد المقصود يرد عليه
 ... والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))كلمة سعادة الصحفي الكبير الأستاذ حسن عبد الحي قزاز(( 
السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، الحقيقة كل ما قيل عن زميلتا الأخ عبد االله الداري لا يوفيه                  

الصمت أفضل  حقه مما يجب أن يقال، لقد عاش معي أو عشت معه عدة سنوات كنت أشعر فيها بأن                   
من الكلام، واستفدت منه كثيراً عندما يراني أثور في بعض المواقف فيهدىء فيقول لي ينبغي أن تعرف                  

كنت أعتبر كلامه نصحاً وكنت أعتبر أن ما يقوله هو من باب            ...  الشيء قبل أن تتصرف بأي أمر كان      
 .التوجيه لأن ـ والحق يقال ـ أكبر مني سناً

 :أيها السادة الأكارم



السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، كلنا يعلم أن من محاسن مجتمعنا الإسلامي المعاصر أن يأتي                 
 في قلب   "مضيئة"تكريم النابغين والمبدعين إبان حيام، وخلال وجودهم بين ظهرانينا حتى يظلوا شعلة             

 .وسبيلاً ممهوداً للمستقبل... الحاضر
 صديقنا الأستاذ عبد االله أحمد الداري، ورصفاءه من         إن...  وليس من المبالغة في شيء أن أقول      

وما توفّر لهم من حياةٍ     ...  الإعلاميين كانوا قد سلكوا طريق العلم والمعرفة بكل ما أوتوا من طاقة وجهد            
في محطات كثيرة من حيام لكنهم كانوا يجاهدون في صمت           ...  قد يشوا بعض القسوة والجفاف    

 ...تهم المنشودة وجلد حتى أشرفوا على غاي
فقد عرفته عن   ...  ولا شك أن صديقنا الداري واحد من هؤلاء ااهدين في سبيل العلم والمعرفة            

إبان صدورها في مكة، زادها االله شرفاً       )  البلاد السعودية (كثب منذ أن كان يعمل مصححاً في جريدة         
 ...ريف يرحمه االلهوتعظيماً، وذلك في عهد رئيس تحريرها الأستاذ الحبيب عبد االله ع

أن من زملاء   )  البلاد السعودية (ومازلت أذكر عندما كنت محرراً للصفحة الرياضية الأسبوعية في          
أبو تراب الظاهري، ومحمد عبد االله مليباري يرحمه االله، وعبد الغني           :  الداري في قسم التصحيح الأساتذة    

 ...قستي أمد االله في عمره
مامنا مساحات واسعة تتيح لشداة العمل الصحفي من أجيالنا         ومن هذا العرض السريع تتفتح أ     

الشابة أن يترسموا الطريق الأبلج الذي يفْضِي م إلى غايتهم المنشودة وهدفهم المأمول فالداري ـ                 
وخاصة في مجال   ...  كمثال نير ـ لم يخض لجة العمل الصحفي إلا بعد أن تزود برصيد جم من المعرفة                

عاهد نفسه على استمرارية متابعة ما يجري في دنيا الصحافة من تطورات في أصولها               و ..القواعد العربية 
وأعتقد أنه استطاع ذا الأسلوب الشائق والمضني في نفس الوقت أن يصل إلى ما               ...  ومختلف فروعها 

داري ومن هذا المنطلق الواسع الرحب بدأ زميلنا ال       ...  كان يصبو إليه، وينال نصيباً وافراً من طموحاته       
 )...العلم والمعرفة(سياحته الصحفية المباركة مزوداً بوقود اسمه 
أود أن ألقي ضوءاً على مراحل حياته العملية فقد عرفت          ...  وقبل أن أختتم هذه الكلمة المقتضبة     

 :أنه كما قيل لكم
 .هـ١٣٥٤من مواليد مكة المكرمة عام  •
 .علوم بمكة المكرمةدرس المرحلة الابتدائية والمتوسطة والثانوية بدار ال •
 .حصل على بكالوريوس تاريخ من كلية الآداب جامعة الملك عبد العزيز •
البلاد (قضى حياته العملية موظفاً في بريد مكة ثم تحول إلى دنيا الصحافة مصححاً ثم محرراً في                      •

 .في عهد رئيس تحريرها الأستاذ عبد االله عريف رحمه االله) السعودية



للأستاذ أحمد  )  قريش(للأستاذ صالح جمال ثم مجلة      )  حراء( للتحرير في جريدة     انتقل بعد ذلك سكرتيراً     •
 .السباعي يرحمهما االله

اليومية فرئيساً  )  عكاظ(ثم مدير تحرير في     )  البلاد(ثم  )  الندوة(وفي عهد المؤسسات عمل في جريدة         •
 .للتحرير

فكان مديراً للتحرير في    ...  لمكرمةانتقل بعد ذلك إلى الأمانة العامة لرابطة العالم الإسلامي بمكة ا             •
رابطة العالم  (ثم رئيساً لتحرير مجلة       ...فرئيساً للتحرير ...  الأسبوعية)  أخبار العالم الإسلامي  (جريدة  
 ...وقد كانتا تصدران عن إدارة الصحافة والنشر في الرابطة) الإسلامي

 ...وصديقنا الداري كما نعلم عضو في مؤسسة عكاظ الصحفية •
 ننسى في ختام هذه السيرة الذاتية الموجزة أن نذكر أن لصديقنا الداري نشاطاً تأليفياً                هذا ولا 

الوجود الإسلامي في الولايات    (بدأنا نلحظه في الآونة الأخيرة فقد صدر له مؤخراً كتاب بعنوان              
ه كتاباً  وهو من إصدارات الجمعية السعودية للثقافة والفنون فرع جده، كما أن ل            )  المتحدة الأمريكية 

 ..وهو قيد الطبع الآن) رجع الصدى(بعنوان 
 ...تمنياتنا الخالصة والمخلصة للمحتفِي والمحتفَى به

 ... والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))كلمة سعادة الدكتور عبد ا عمر خياط(( 
 .الحمد الله والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته: اتذتي الكرام، إخوانيأس
ت العام الماضي بتفضل صديق الجميع أخي الأستاذ عبد المقصود خوجه بتكريمي في               سعدلقد  

الاثنينية، كما كرم من قبل الكثير والكثير من رواد الأدب والعلم، ولكن سعادتي اليوم أكثر وفرحتي                 
يق المشوار من بداية السلم الأستاذ عبد االله أحمد الداري، ولهذا فإنني             أكبر بتكريم سعادته لأخي ورف    

أنتهز هذه الفرصة لأقدم الشكر الجزيل لأخي الوفي سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه الذي كرس                
 ...جهده ليس فقط لتكريم الرواد والمشاهير وإنما أيضاً لتكريم ااهدين والمكافحين من أصحاب العطاء

لدور الذي يقوم به الأستاذ عبد المقصود خوجه له من الأثر أحسنه في نفوس المكرمين                  إن ا 
وذويهم وفي نتاجه الذي يقوم بطباعته وإصداره في كتب ثمينة إثراء للمكتبة العربية وشهادة على العصر                

 ...وأهله فله منا الشكر ومن االله أحسن الأجر
شوار أخي الأستاذ عبد االله الداري، لقد تعرفت        وأعود إلى ضيف الليلة صديق العمر وزميل الم       

عليه في منتصف السبعينات الهجرية من خلال مكاتب جريدة البلاد السعودية يوم كان يعمل مصححاً               



بجريدة المساء وموظفاً بالنهار بإدارة البريد الذي كان يتولاه الرجل الشهم الأستاذ حسن قاضي رحمه                
هذا الرجل ـ أقصد حسن قاضي طبعاً ـ خلال الزيارات التي كنت             االله، وللتاريخ فقد تعلمت من      

أقوم ا إلى إدارة البريد لالتقاط الأخبار الكثيرة مما أفادني بمنافع شتى، وقد كان اللقاء الأول بالأستاذ                  
عبد االله الداري بمكتب الأستاذ عبد الغني قستي أستاذ جيلنا الذي علمنا كيفية التعامل مع الحرف                  

سة الصحافة ومن ذلك المكتب بجريدة البلاد السعودية انطلقنا لإقامة ندوة السندباد الأدبية والتي              وممار
تحول اسمها فيما بعد إلى ندوة الشباب الأدبية ومن أعضائها أسامة السباعي، محمد عمر عامودي، علي                

فلاح لذلك لم ينضم    سحرتي، محمد صدقة خياط، طبعاً الدكتور محمد عبده يماني كان أكبر مننا في ال              
  يوم كان    .. ويوم عرض علي الأستاذ محمد عمر توفيق رحمه االله التفرغ للعمل بمكتب البلاد               ..إلينا

رئيس تحريرها الأستاذ الكبير حسن قزاز لم أجد أحداً لاستشارته غير الصديق الداري الذي فاجأته                 
وتناول طعام العشاء والاستنارة    )  بيوم  (بزيارتي في بيته بشعب عامر والخروج وإياه إلى المطعم الشهير          

كان الأستاذ الداري يومها يعمل محرراً في        ...  برأيه الذي كان من ثماره ما حققته في مجال الصحافة          
واستمر عملي بجريدة البلاد مع الأستاذ       ...  مع الأستاذ الكبير صالح جمال رحمه االله       )  حراء(جريدة  

كان للأستاذ الكبير أحمد عبد الغفور عطار رحمه االله فضل            ذيـالكبير حسن قزاز حتى قيام عكاظ ال      
وضع أسمائنا مع المؤسسين، فانتقلنا إليها لنعمل سوياً طبعاً أنا والأستاذ الداري؛ ويسعدني وبكل فخر                

الأستاذ عبد االله الداري    :  أن أعلن أمامكم أن نجاح عكاظ يوم توليت رئاسة تحريرها كان بفعل اثنين             
الأستاذ عبد االله الجفري بخبرته أيضاً وجرأته يشاركه بالطبع جيل الشباب             :   تقديره بخبرته وحسن 

الصاعد الذي يمثله علي مدهش، عبد االله باجبير، ومحمد عبد الواحد ويدعم هؤلاء وأولئك أساتذتنا                
من الرواد وفي مقدمتهم محمد حسين زيدان؛ ضياء الدين رجب، محمد عمر توفيق، عبد االله عريف ـ                  

 .-حمهم االله جميعاً ر
لقد كان الأستاذ عبد االله الداري حصيفاً في تعامله، بعيد النظر فيما يقْدِم على نشره، الأمر الذي                 
جنبنا الكثير من المشاكل وورطه هو مع الكثير من الكتاب والمبدعين فيما يمكن أن يحدثه تأجيل النشر                  

 :الحمدان من شعر يقول فيهأو منعه من أثر يدل عليه ما نظمه الأستاذ مرشد 
ــداري  ــه ال ــيء اسم ــرق ش ــثلج في الش وال

. 

ــيام    ــن ح ــيء م ــرب ش ــثلج في الغ ال
. 

 

... والحق أن الداري ليس ذا الشكل لكنه يقدم مصلحة العمل ومنفعة القارئ على ما عداهما               
            ا بين المكاتب      ولذا كان بعض المتعاملين مع الصحيفة يترعج إن تأخر مقاله أو لم تنشر قصيدته بدعوى أ

 ...كما كان يقول لهم الأخ عبد االله الداري



لقد عشق الأستاذ عبد االله الداري الصحافة ووهبها شبابه ولكنها وبكل أسف لم تمنحه من ذلك                
ما يتكافأ مع ما قدم، واليوم عندما يكرمه الأستاذ عبد المقصود خوجه إنما يقدم بذلك يداً للصحافة                   

جالها الذي يعتبرون الأستاذ عبد االله الداري أحد أبرز كفاءاا من أبنائنا فالتحية له وشكراً للأستاذ                ور
معبد المقصود خوجه على ما قد... 

 ... والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))كلمة سعادة المربي الفاضل الأستاذ عثمان محمد مليباري"(( 
ناء الله رب العالمين وأفضل الصلاة وأذكى التسليم على خاتم          بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد والث     

 ...الأنبياء والمرسلين سيدنا محمد وعلى آله وصحبه ومن سار على دربه إلى يوم الدين
 ..أخي العزيز الأستاذ عبد المقصود؛ سادتي الأدباء والعلماء، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

ة سؤالاً لضيفها، ولكنني في هذه الأمسية أترك هذه العادة            مِن عادتي أن أوجه في كل اثنيني       
وأجلس أمامكم فألقي كلمةً أرجو أن تكون قصيرة جداً عن المحتفَى به حتى أفوز برضاء عميد الأمسية                 

 .وعريفها
 :أيها السادة

ة، لقد  تعود زمالتي وصداقتي مع المحتفَى به مع الأستاذ الغالي عبد االله أحمد الداري منذ مدة طويل               
عرفت هذا الرجل منذ ثلاثين عاماً أو أكثر في حفل خطابي أقامه العمدة الأستاذ عبد االله عمر خياط،                   
وقد ألقيت وأنا طالب معهدي كلمة المناسبة وسط حضور من طلبة المدارس الحكومية، قوبلت مع                 

الة ما أحسست   الأسف بعدم الاستحسان والإعجاب، فأنتابني الضيق ولكن أخي الداري سارع في إز            
 ...أحسنت: به من الكآبة فقال لي بصوت خفيض

ويبدو أن استحسان الداري لكلمتي تلك راجع إلى عاطفته الدينية وتشبعه بالدراسات الدينية              
واللغوية التي تلقاها في مدرسة دار العلوم الدينية بمكة المكرمة، ربما كثير من المحاضرين لم يسمعوا عن                  

 ...في نشر تعاليم الدين الإسلامي داخل المملكةهذه المدرسة ودورها 
هـ من قِبل الشيخ محسن بن علي المسامي رحمه االله            ١٤٥٣لقد تأسست هذه المدرسة عام       

تخذت اواحتوت على مراحل متعددة، وهي المرحلة التحضيرية والابتدائية والثانوية والمرحلة العالية، و            
 مولد سيدنا علي بن أبي طالب كرم االله وجهه، وأدت هذه            هذه المدرسة مقراً لها في شعب علي جوار       

المدرسة رسالتها نحو طلبتها أبناء جنوب شرق آسيا، إذ قامت بتدريسهم علوم الدين واللغة العربية                 
وعقيدة السلف الصالح، مما دفع الكثير منهم للعودة إلى بلادهم دعاةً ومرشدين وعندما أصبح الداري               

رة البريد بمكة المكرمة تعاون مع الصحافة المحلية فقد كان ينشر خواطره الصحفية             موظفاً مسؤولاً في إدا   



حتى طلع علينا   )  حراء وقريش وعرفات والأضواء والرائد    (السعودية و )  البلاد(ونبضات قلبه الأدبية في     
ين العرب  وجهه لمعظم أدبائنا الكبار وكتابنا المرموقين وللصحفي      )  هل عندنا أدب؟  (وهو  :  بسؤاله الشهير 

الذين كانوا يعملون في جرائدنا اليومية ومجلاتنا الأسبوعية، وكان ينشر ما يرد إليه من الأجوبة تباعاً في                 
جريدة حراء ومعظم هذه الأجوبة التي قرأتها كانت تفصح عن وجود أدب عربي رصين في مملكتنا                  

لإسلامية الحضارية، وتعبر عن     عن وجود شعر وقصة ومقال وسيرة وخاطرة تمثل شخصياتنا ا          ..الحبيبة
 نعم عندنا أدب متميز بتصورِهِ وفنه ـ        ..آمالنا وتطلعاتنا نحو الغد في ظل حقائق الوجود وقضايا الحياة         

ولكن معظم أدباء العالم العربي إن لم يكن كلهم ـ لا يعرفون سماته ولم يطلعوا على مضمونه لقد حان                    
 .ره إلى الخارجالوقت أيها السادة لإبراز أدبنا وتصدي

ونعود إلى أخينا الحبيب الأستاذ الداري الذي قرر فجأة ترك وظيفته الحكومية وانتقل إلى مدينة                
مسؤولاً في التحرير، وأسندت إليه إدارة الجريدة عدداً من الأعمال           )  عكاظ(جدة وعمل في جريدة     

الأولى، وهي الثقافة العامة والقراءة     التحريرية، ونجاح الداري في هذه الجريدة وغيرها راجع إلى الدعامة           
المستمرة، بالإضافة إلى حرصه الشديد على التعرف لكل ما يجري في المطبعة، فقد كان يحترم عاملها                  
الذي يقف أمام ماكينة جمع الحروف وتوضيب الصفحات، وكان لا يتردد في سؤال عامل المطبعة عن                 

وقد توفرت في   .   وسط هدير المطابع وروائح أحبارها     كتسب خبرة فنية  اأمر يجهله من أمور الطبع حتى       
والكتابة في مختلف الميادين والإلمام بالنواحي      م  ـالداري القدرة على العمل الدائب والتصرف السلي       

  .الفنية في التصوير خاصة وأنه كان يستخدم الصور ويضعها في التحقيق الصحفي لجذب القراء
يته عابس الوجه مقطب الجبين فأدركت أن لديه مشكلة، وهي          ومرة زرته في مكتبه بالجريدة فرأ     

ولكن لا حيلة   ...  أن الداري يريد مزيداً من المساحة على صفحات الجريدة للأخبار والمواضيع الثقافية           
إا الإعلانات ـ والإعلان كما تعلمون الدعامة الأولى لمالية الجريدة وتوسيع انتشارها            ...  له فيما يريد  
 ... قرائهاوزيادة عدد

ويشعر الداري بسعادة غامرة بمولد مواهب جديدة وكفاءات شابة في الصحافة، وقد رعى هذه              
وقد لقي الأساتذة عبد االله حسنين وعبد       ...  المواهب لأن الصحافة في نظره مران وتجربة وعلم وموهبة        

 ومؤازرة من الداري في     االله بامفلح ومقبول الجهني والشريف منصور العبدلي رحمه االله وغيرهم تشجيعاً          
عبد الحليم  (وأشاد الداري بموهبة    .  البحث عن أخبار اتمع والرياضة وصياغتها بجمل وفقرات قصيرة        

منذ أن كان طالباً، تكلم عن تطلعاته ونشر عن لوحاته ومشروعاته الفنية رعايةً لفنه وتقديراً                )  رضوي
قصود خوجه الذي تذرع بالصبر وأخرج الأستاذ     لريشته، والشكر موصول لأخي العزيز الأستاذ عبد الم       

 ...أيها السادة شكراً لكم لحسن استماعكم. الداري من صومعته وأقام له هذا العرس الثقافي
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



مع شاعر الإحساس المرهف أستاذنا الأستاذ أحمد سالم باعطب أتمنى أن نستمع إلى   :  عريف الحفل 
 : المناسبةقصيدة ذه 

  ))كلمة سعادة الأستاذ الشاعر أحمد سالم باعطب(( 
 :بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين أما بعد

 ...السلام عليكم ورحمة االله وبركاته: أيها السادة جميعاً
بالاحتفاء به هذه الليلة وإن كنت      هذه قصيدة ترحيبية أو نئة للأخ العزيز عبد االله أحمد الداري            

لكن الذي أحب أن أقوله أنني قد كتبت مطلع قصيدة قبل هذه لم             ...  قد أعددا مؤخراً ففيها ما فيها     
 :المطلع هذا يقول... يرق لي عندها قرأته مرةً، أخرى

ــنى وداري ــام بالحســ ــالج الأيــ عــ
. 

أيهــا الــداري ومــا أنــت بــداري     
. 

 

كل كلمة  )  وبداري)  (فداري)  (الداري(ا خفت أن يترجم ترجمة أخرى في حين أن الكلمات           هذ
                  ربتعذه المتأخرة التي ت النظر عن هذه القصيدة وجئت منها تحمل معنى مستقلاً آخر، لكنني صرفت

 ...ولادا قيصرية ولذلك قد تكون فيها ما فيها
ــانُ   ــر الحسـ ــرِد الغـ ــت أن تـ وأبـ

. 

ــانُ     ــتلَ اللس ــعرِ واع الش ــبع ــف ن ج
. 

لاصـــطيادِ الحـــرفِ معـــنى أو بـــيانُ
. 

ــ  ــيف أسـ ــتيتكـ ــا في قبضـ طيع ومـ
. 

 ـح  ــ أس الهــوانُـأس والـي ـن الـي ـد س
. 

زعمــوا الفصــحى عجــوزاً جــاوزت    
. 

ــزمانُ   ــراه الـ ــوهن وعـ ــده الـ هـ
. 

ــيكلاً    ــى هـ ــبراً ليرعـ ــروا قـ حفـ
. 

ــوا  ــون خانـ ــناء والأهلـ ــا الأبـ عفّهـ
. 

يــــا لهــــا أم تــــوارت خجــــلاً 
. 

ــيانُ   ــدين كـ ــة الـ ــا في مهجـ ولهـ
. 

قـــيل ماتـــت قلـــت بـــل صـــامدة 
. 

ــانُ   ــنهار الأمـ ــولُ ويـ ــن القـ يأسـ
. 

ــا ا  ــبلَ أنْ أيهـ ــي قـ ــعر أجرنِـ لشـ
. 

ــنانُ   ــح وسِـ ــيف ورمـ ــرِي سـ أثـ
. 

ــركض في   ــدفاً يــ ــدعني هــ لا تــ
. 

نــبض عــنوانٍ لــه بــل عــنفـوانُ    
. 

هـــذه لـــيلةُ عـــرسٍ في دمـــي    
. 

ــانُ  ــب المصـ ــرار والحـ ــه الإصـ دأبـ
. 

  ــاذق ــيخ حـ ــلِ شـ ــروس الحفـ وعـ
. 

ــنانُ ــيالٌ وجـــ ونـــــديماه خـــ
. 

ــهِ     ــتالُ بـ ــرف ويخـ ــق الحـ يعشـ
. 

ــرانُ    ــناها الحِـ ــنا تبـ ــت عـ جمحـ
. 

ــرقةٍ    ــنجوى فـ ــداري بـ ــا الـ أيهـ
. 

ــتكانوا ــناموا واسـ ــيشِ فـ ــد العـ رغـ
. 

ــبا    ــلامِ الصـ ــارق أحـ ــرهم بـ غـ
. 

ــينِ  ــرابٍ بـ ــبانوا لسـ ــزيف فـ  الـ
. 

بعثـــــروا أيـــــديهم ترضـــــيةً 
. 



ــوا   ــوِن فهانـ ــركبة الهُـ ــقوا مـ عشـ
. 

ــن    ــاً كمـ ــم بيضـ ــوا أعلامهـ رفعـ
. 

ــدانُ  ــمتِ تـ ــن وبالصـ ــن الظـ تحسـ
. 

يـــا أخـــي أنـــت علـــى شـــاكلتي 
. 

ــرهانُ    ــيك الـ ــثم كفـ ــاً يلـ واثقـ
. 

ــجي    ــبرِ الش ــن الص ــتات م ــت تق عش
. 

ــنانُ   ــنها والحـ ــرحمةُ مـ ــرق الـ تشـ
. 

ــيا يـــداً   كـــم إليـــنا مـــدتِ الدنـ
. 

يحضـــن النـــرجس مـــنها الأقحـــوانُ
. 

ــنا     ــن حولِـ ــنى مـ ــينا والمـ ومضـ
. 

فــإذا عـــرب الطمــوحاتِ هِجــانُ   
. 

  الأفــق اللقـــــا ثم غــام وانفــض 
. 

ــانُ    ــزانا المكـ ــنا فعـ ــت عـ رحلـ
. 

أيهـــا العاشـــق أيـــام الهـــوى    
. 

ــانُ   ــذواها دخـ ــار وجـ ــدها نـ عقـ
. 

ــرةٌ  ــفقةٌ خاســـ ــنا صـــ جمعتـــ
. 

ــرجمانُ    ــنا تـ ــيئُ عـ ــنا السـ حظُّـ
. 

ــبهِ    ــرف في طيـ ــي مسـ ــت مثلـ أنـ
. 

حــين جــار الهــم والحــم العــوانُ    
. 

قـــد تقاسمـــنا المآســـي جلَـــداً    
. 

ــبانُ   ــيلتي إلا الجـ ــن أخـ ــبق مِـ يـ
. 

ــي ولم   ــلُّ قواميســ ــت كــ عطِّلــ
. 

ــتان   ــر وافتـ ــن ويسـ ــا يمـ طلْعهـ
. 

هــذه الــدارةُ يــا ضــيف الــندى     
. 

ــان  ــريمات حســ ــيها الكــ فليالــ
. 

 ـ  ــا الخــ ــنا وجهزاـ ــراً وسـ  بِشـ
. 

 أيها السادة الأفاضل كما تعرفون عادة نتلقى الأسئلة والاستفسارات لسعادة            :عريف الحفل 
ضيفنا الكريم ثم تعطَى الكلمة له في ختام هذه الأمسية ونتمنى أن تصلنا الأسئلة وليكن سؤالاً واحداً                  

تى تعطى الفرصة لأكبر عدد من حضراتكم، الآن مسك الختام لهذا اللقاء الأستاذ محمد صلاح الدين                ح
 : الكاتب الإسلامي المعروف

  ))كلمة الأستاذ محمد صلاح الدين الكاتب الإسلامي المعروف(( 
بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سيد الأنبياء والمرسلين سيدنا محمد وعلى آله                

 ...وصحبه أجمعين
 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

هذه كلمة تكريم لأخي النبيل الأستاذ عبد االله أحمد الداري وقد تكون كلمة مختلفة نوعاً ما عما                 
سبقها من كلمات الأخوة والأساتذة نثراً وشعراً فالأخوة والأساتذة الذين سبقوا هم أصدقاء وزملاء               

د االله الداري، وأنا بطبيعة الحال زميل وصديق له، ولكني كنت دائماً في المعسكر              المكرمِ أخي الأستاذ عب   
المنافس له في عالم الصحافة، وكلمة المنافس ربما تكون أقرب إلى الواقع وأبعد عن العاطفة، وإن كنت                  

يل، تكريم  لا أنكر أني أحمل للأخ أبي أحمد عاطفة عميقة يفرضها على كل من يعرفه أدبه الجم وخلقه النب                 



الجانب الأول يمكن أن نسميه صناع الصحافة والصحافيين، أنت تقرأ الة أو            :  أخي أبي أحمد له جانبان    
          جمع شتات موادها؟ م نصنعها؟ م نالجريدة ولكنك لا تعرف من   صاغ سياستها؟ م وضع عناوينها؟   ن 
صحفيين ولا تدري كيف جاءت منهم      من كان وراء هذه الوجبة التي بين يديك؟ وأنت كذلك تقرأ ل            

هذه الكلمات، من تعهدها بالإصلاح؟ ومن تعهدها بالتقويم؟ ومن أصلح أخطاءها؟ أنت لا تعلم شيئاً                
 .أم الصحفيون الذين يأتي في طليعتهم الأستاذ عبد االله الداري... عن ذلك

ا ساعة الأستاذ خوجه هو في      الجانب الآخر لتكريم أخي الأستاذ عبد االله الداري حتى لا تفاجئن           
الحقيقة تكريم لنوع من السجايا والخلال النادرة عز وجودها هذه الأيام، في طليعة هذه السجايا التي                 
أفاض االله ا على أخي أبي أحمد هي إنكار الذات، فأخي أبي أحمد عمل عشرات السنين جندياً مجهولاً                   

كثير من الصحافيين والكثير من الأسماء اللامعة،       يصنع كما قلت لكم يصنع الكثير من الصحف وال         
ويمضي رضِي النفس، طيب الخاطر، لا تسمع منه إلا الخير ولا تحس بوجوده، ولا يتحدث مطلقاً عما                  
عمِلَ ويعمل، وأخي الأستاذ عبد االله كما ذكر أستاذنا الأستاذ حسن قزاز، وأخي الأستاذ عبد االله                  

وئه العميق وأدبه الجم وصبره الذي لا يباري في الواقع، الأخ عبد االله             خياط يأسرك بصمته الطويل وهد    
كان يعمل صامتاً هادئاً صابراً دؤوباً أكثر من خمس عشرة ساعة في اليوم بلا كلل ولا ملل، يكسب                   

الأستاذ عبد المقصود   شكراً لأخي الكبير    ...  حب كُلّ من حوله ويؤدي واجبه كأحسن ما يكون         
يكافئ كل   من الرجال، وشكراً لأخي الأستاذ عبد االله، وأدعو االله له بتقاعد             النوع  ذاه  لتكريم  خوجه

ما عنده من خلق كريم نبيل وأدب جم يوازي كل ما أسدى لجيل من الصحافيين من خدمة، ورعاية                   
 ...وتقويم

 ...والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 . الاثنينية الأستاذ عبد االله أحمد الداري السادة الكرام الكلمة الآن لفارس :عريف الحفل

  ))كلمة فارس الاثنينية الأستاذ عبد ا أحمد الداري(( 
أخواني الحاضرين معالي الشيخ محمد عبده يماني سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه الأخ العزيز               

 ...السلام عليكم جميعاً ورحمة االله وبركاته... الأستاذ حسن عبد الحي قزاز
ية أشكر جميع الحاضرين الذين تفضلوا بالحضور في هذه الأمسية الجميلة المباركة الطيبة              في البدا 

كما أشكر سعادة الشيخ عبد المقصود      ...  إن شاء االله وفي مقدمتهم معالي الأخ الدكتور محمد عبده يماني          
صحاب الكلمات  خوجه الذي أتاح هذه الفرصة للقاء بكم في هذه الليلة المباركة إن شاء االله، وأشكر أ               

المتحدثين الكرام وأشعر بسعادة غامرة هذه الليلة ستظل ذكراها محفورة عالقة في ذهني وأشكر جميع                
 ...المتحدثين الذي أثنوا في كلمام ولا أجد في ختام هذه الكلمة إلا أن أشكر الحاضرين



 ... والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))الحوار مع المحتفى به(( 
 . الأسئلة التي وردتنا من الأخوة الحضور والموجهة إلى الأستاذ عبد االله الداري:لعريف الحف

هذا سؤال من فضيلة الشيخ محمد علي الصابوني يقول فيه منبر الصحافة منبر الكلمة                
الصادقة الهادفة لخير الأمة واتمع التي ينبغي أن يصدع ا الصحفي التريه فهل في نظركم أدت                

تها لنصرة الحق أمام أمواج الباطل العاتية أم أن مسايرة النفاق السياسي هي               الصحافة رسال 
 الرائجة في هذا العصر؟

 لا شك أن الصحافة ولا سيما الصحافة الإسلامية خاصة تؤدي            :الأستاذ عبد االله الداري     -
اك أي سياسة   رسالتها في نصرة الحق أمام أمواج الباطل العاتية وأمام أمواج الإلحاد الكثيرة، وليس هن              

مسايرة للنفاق السياسي، فهي تؤدي رسالتها في إخلاص وصدق وحق أمام أمواج الباطل العاتية إن                
 ...شاء االله

 : سؤال من الدكتور عبد الغني أنس عبد اللطيف يقول:عريف الحفل
ا عب أم أ  اهل للصحافي سن معينة إذا تخطاها لا يخوض غمار هذه المهنة التي يسموا مهنة المت               

 من المهد إلى اللحد كما يقولون وكيف يكون ذلك الشاب المبتدئ صحفياً؟
 من لا يستطيع أن يتحمل هذه المتاعب أنصحه أن يكون بعيداً عن             :الأستاذ عبد االله الداري     -

هذا اال ولا يقترب من الصحافة أبداً، فالشاب المبتدئ صحفياً يجب أن يكون في البداية يغترف من                  
 ... كل لون بطرف لأن الصحافة لا تعرف التخصيص يجب أن يكون ذا ثقافة شاملةالثقافة من

 : سؤال من الأخ عبد ايد الزهراء يقول:عريف الحفل
هل شاركتم خلال مشواركم الصحفي الطويل في بعض المعارك الأدبية خاصة أن الأستاذ             

 ...محمد صلاح الدين أشار أنه كان من المنافسين
 . لا أدري ماذا يقصد عبد ايد بالمعارك الأدبية: الداريالأستاذ عبد االله -

 لقد صور المعارك التي كانت تحدث بين الأساتذة الكبار كمعركة           :الشيخ عبد المقصود خوجه   
 ...الأستاذ الزيدان مع الأستاذ العطار

يها أبداً   بالعكس أنا كنت محايداً في هذه المعارك لا أتدخل فيها ولا أشارك ف             :الأستاذ الداري   -
كنت أنشرها لا بأس لكن ليس معنى ذلك أني          ...  ولا أحب أن أشارك في مثل هذه المعارك الأدبية         

 ...أؤيدها



 : سؤال من الأخ سعد الطيار يقول:عريف الحفل
 ما هو الموقف المحرج أو الطريف الذي واجهك خلال عملك الطويل في الصحافة؟

ن المواقف المحرجة والطريفة التي حدثت ولكن لا أذكر          هناك الكثير م   :الأستاذ عبد االله الداري   
 ...منها شيئاً الآن

  ولا واحداً؟:الشيخ عبد المقصود
 هو العمل نفسه محرج على قول الأستاذ حسن قزاز لكن في مواقف كثيرة              :عبد االله الداري    -

 ...لا أذكر الآن أي موقف
 واشتغلتم مع بعض    ..تاذ حسن قزاز   ولا مطبات؟ أذكر لنا مطباً مع الأس       :الشيخ عبد المقصود  

 ..كثيراً فما دام الأستاذ حسن قزاز هنا
 ... هو الأخ عبد االله نفسه كان مطباً:الشيخ حسن قزاز

 تخلُّص صحفي لم نخرج منه بشيء ولا استفدنا من الأستاذ            :الشيخ عبد المقصود خوجه     -
 ...حسن قزاز شيئاً ولا من الأستاذ عبد االله

 :من الأخ حمزة أحمد يقول سؤال :عريف الحفل
 نريد مقارنة موجزة بين صحافة اليوم وصحافة الأمس هل الصحافة حققت أهدافها؟

 لا شك صحافة اليوم متطورة أكثر بحكم الإمكانيات الهائلة وهي           :الأستاذ عبد االله الداري     -
 ...أفضل إخراجاً وشكلاً وموضوعاً من صحافة الأمس

 ؟ حتى موضوعاً:الشيخ عبد المقصود
 . نعم حتى موضوعاً:الأستاذ عبد االله الداري -

 . سؤالي ليس إستنكارياً وإنما سؤال استفساري:الشيخ عبد المقصود
 الأستاذ الدكتور فاروق صالح الخطيب عضو التدريس بجامعة الملك عبد العزيز             :عريف الحفل 

 :بجده يسأل
 الأدب العالمي ونفس    هل لدينا في الوقت الحاضر أدب عالمي وكيف تصنف هذا الأدب بين           

 السؤال عن الصحافة؟
أين صاحب     هل يقصد الأدب المحلي أو الأدب العربي عموماً؟         :الأستاذ عبد االله الداري     -

السؤال، لا شك أن الأدب المحلي يمكن لأن نصدره إلى العالم الخارجي ويصبح أدباً عالمياً وهو الآن يحتل                  
 .صحافة نفس المستوىمكانة ممتازة بين الأدب العالمي وكذلك ال



الوجود ( الأخ كفاح شريفي يقول ليتكم تتكرمون بالحديث عن كتابكم              :عريف الحفل 
 ).الإسلامي في الولايات المتحدة الأمريكية

 هذا الكتاب كان نتيجة لزياراتي المتكررة إلى الولايات المتحدة           :الأستاذ عبد االله الداري     -
...  عندما كنت مديراً لإدارة الصحافة والنشر في الرابطة         الأمريكية مع وفد رابطة العالم الإسلامي      

واتصلت بكثير من رؤوساء الجمعيات والمنظمات الإسلامية في الولايات المتحدة وطلبت منهم                
معلومات عن المسلمين والتاريخ الإسلامي في الولايات المتحدة وكان هذا الكتاب الذي تفضلت جمعية              

ء االله في الطبعة الثانية سوف تكون هناك معلومات جديدة تضاف إلى             الثقافة والفنون بطبعه وإن شا    
 ...الطبعة الأولى وشكراً
 : الأخ إبراهيم محمد يقول:عريف الحفل

ما هي الحكمة التي استقيتموها من مشواركم المبارك في بلاط صاحبة الجلالة والتي تحبون               
 .أن دوا للباحث عنها ودمتم بكل صحة وعافية

 .من سار على الدرب وصل:  الحكمة التي أرددها دائماً: عبد االله الداريالأستاذ -
  الأخ عبد االله بن خميس يقول ما هي جريدتكم المفضلة بصراحة؟:عريف الحفل

 هذا السؤال محرج بصراحة لا أستطيع أن أقول أي صحيفة، ولا            :الأستاذ عبد االله الداري     -
 .ول أا من أفضل الصحف وما أقول أا أفضل صحيفةمن الممكن أق) عكاظ(شك أني بحكم عملي في 

 . تقول لكل جريدة لها طابعها وتوجهاا:الأستاذ حسن قزاز
  كيف يسير أستاذ الصحفيين وما يجاوب جواب كهذا؟:الأستاذ عبد المقصود خوجه
 ... في إحراج:الأستاذ عبد االله الداري
إذن الأستاذ حسن أوجد المخرج     ...  يفة لا نفضل صحيفة على صح     :الأستاذ عبد االله الداري   

 ...لكل صحيفة لون ولكل صحيفة طعم
 .ينع خلاص بينك وبين الأستاذ حسن، نحن من المستم:الشيخ عبد المقصود خوجه

 . الهدف واحد إن شاء االله:الأستاذ عبد االله الداري -
ج نطاقه   الأخ سيد مروان يقول ما هي أسباب عدم خروج الأدب السعودي خار            :عريف الحفل 

 ...أو وصوله إلى حد العالمية إن صح التعبير رغم وجود مقومات ذلك والله الحمد
 الأدب السعودي الحمد الله يصدر خارج نطاق بلاده بواسطة           :الأستاذ عبد االله الداري     -

الكتب التي تصدر هنا وبواسطة الات والصحف الأدبية لا أعتقد أنه منحصر داخل المملكة وما                 
 ...اذ حسن؟ والمقومات متوفرة والله الحمدرأيك يا أست



  السؤال هو هل هناك أدب يستحق الشيوع؟:حسن قزاز
  يعني في رأيك ما في أدب؟:الأستاذ عبد االله الداري

 لا، في، نحن في حاجة تنقصنا أننا لا نعتز بالأدب الإسلامي الذي هو أساس لهذه                 :حسن قزاز 
 ...افس به أحسن أدب في العالم ونن..البلد، هذا الذي يجب أن نركز عليه

 . والأدب السعودي هو مستمد من الأدب الإسلامي:الأستاذ عبد االله الداري -
 ... مرحباً الأدب الإسلامي غير هذا الأدب ربنا الذي علمنا له:الأستاذ حسن قزاز

 ... ما في شك هذا أدب القرآن الكريم والحديث النبوي:الأستاذ عبد االله الداري -
 : الأخ عجلان الشهري يقول:لعريف الحف

كيف اكتسبتم محبة من حولكم ومن تعاملتم معه حيث قد تبين ذلك من خلال تعليق                 
المشاركين وكلمام، ما تلك الأعمال التي كنتم تقومون ا داخل مبنى الصحيفة عدا التصحيح              

 اللغوي؟
 الحسنة والكلمة الطيبة هي أساس       أن تكون المعاملة الطيبة والمعاملة     :الأستاذ عبد االله الداري     -

المحبة للجميع ما في شك أنه هذا فضل من االله سبحانه وتعالى، أما الأعمال التي كنت أقوم ا داخل                     
مبنى الصحيفة عدا التصحيح أحياناً تأتينا كلمات تحتاج إلى تصحيح وإلى مراجعة وإجازة من المسؤولين               

 كمصحح ثم تدرجت بعد ذلك إلى محرر ثم رئيس تحرير ثم            في التحرير، لكنني بدأت في العمل الصحفي      
 . والحمد الله قد اكتسبت خبرة طويلة في هذا اال..مدير تحرير

  هل عندك رغبة ترجع مرة ثانية للعمل الصحفي؟:الأستاذ حسن قزاز
ا من   لا، خلاص تقاعدنا والحمد االله وأدينا واجبنا ونترك اال لغيرن          :الأستاذ عبد االله الداري   

 .الشباب
 : سؤال من الأخ محمد الحسن يقول:عريف الحفل

ما القضية التي   :  لكل كاتب صحفي لونية وصبغة خاصة به وقضية يظل ينافح عنها دوماً            
 جعلتها هدفاً لك في الصحافة؟

 واالله طبعاً القضية هي خدمة الدين وخدمة الوطن وخدمة الخالق            :الأستاذ عبد االله الداري     -
 . الذي نعمل له في الصحافةوهذا هو الهدف

 : الدكتور عمر حسين عطار يقول:عريف الحفل
لك مشوار طويل مع الأستاذ عبد االله عمر خياط ليتك تروي لنا بعض المواقف التي كانت                

 ...معك ومعه



 الأستاذ الخياط موجود معنا وهو يتكلم أحسن مني ويتذكر أفضل           :الأستاذ عبد االله الداري     -
 .ر أذكر أي موقف من المواقف الحرجة التي تعرضنا لها في العمل الصحفيمني تفضل يا أخ عم

 ... بلاش بس يا ليت تكتبها في مقالاتك:الأستاذ حسن قزاز
 ... أهم شيء نقرأ شيئاً للأستاذ عبد االله الداري:الشيخ عبد المقصود خوجه

 ...  إن شاء االله:الأستاذ عبد االله الداري -

  ))الختام(( 
 في ختام هذه الأمسية الطيبة نشكر باسمكم سعادة الأستاذ عبد االله أحمد                إذن :عريف الحفل 

الداري فارس اثنينية هذا الأسبوع ونذكر حضراتكم بأن فارس الاثنينية القادم بمشيئة االله هو سعادة                
 ...الدكتور الشاعر علي حسن محمد الأستاذ بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية بالرياض

سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه بتقديم لوحة الاثنينية هدية تذكارية             والآن يقوم   
كما يقدم سعادته لوحة للفنان خالد خضر ذه        ...  لسعادة ضيفنا الكريم الأستاذ عبد االله أحمد الداري       

 .شكراً للأستاذ عبد االله الداري وشكراً لكم جميعاً... المناسبة
 ...ركاتهوالسلام عليكم ورحمة االله وب
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